

LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: ARISTIDES R. SALAZAR

Imprenta Nacional

Jefe de Redacción: ARTURO R. CASTRO

AÑO I.

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A. — LUNES 10 DE JULIO DE 1933.

No. 186

EDITORIAL

Una nueva fuente de producción nacional

El sábado anterior se abrió al público, en la Avenida España de esta capital, la primera Exposición del Carbón Salvadoreño, acto que resultó muy lucido y al que dió significativo realce la presencia del señor Presidente de la República.

Numerosas personas han estado visitando la Exposición aludida y se nota marcado interés por los productos ahí exhibidos, los cuales proceden de las minas de carbón denominadas "Los Frailes" que explota la Sociedad Colectiva "R. Lima y Compañía". Una circunstancia que ha hecho, quizá, que la simpatía del público se declare, espontánea, a favor de dicha empresa, es la de que se trata de una entidad netamente nacional. En efecto, la sociedad está integrada por elementos salvadoreños de reconocida honradez y el capital con que se trabaja también es salvadoreño en su totalidad.

Nosotros, que con insistencia venimos predicando la necesidad de que el capital, la inteligencia y el esfuerzo nacionales busquen nuevas actividades, principalmente en el campo de la industria, no podemos dejar pasar inadvertido el alto significado que esa nueva fuente de producción tiene para el porvenir económico de la República. Aún cuando el carbón extraído de "Los Frailes", parece no poseer todas las virtudes de la mejor hulla del mundo, sí atesora condiciones de combustibilidad tan excelentes como las que se atribuyen al carbón de los yacimientos de Alemania, Estados Unidos, Canadá, Brasil y Nueva Zelandia. La formación de las capas de carbón mineral en el subsuelo salvadoreño, según estudios que han hecho personas entendidas, proceden de la descomposición de inmensos bosques que existieron hace varios milenios y que, a causa de fenómenos geológicos, fueron sepultados en masa y transformados, mediante la presión de las capas terrestres y las aguas corrientes, en riquísimas acumulaciones de lignito o carbón terciario.

Las demostraciones que hasta la fecha se han dado con el carbón aludido son satis-

factorias. En el Primer Regimiento de Artillería, de esta capital, por ejemplo, una cocina de grandes dimensiones en que se confecciona la alimentación de jefes, oficiales y tropa, emplea únicamente carbón traído de "Los Frailes". En otros establecimientos también han sido instaladas cocinas de esa clase hechas en el país y trabajan mejor que si fueran eléctricas, empleando lignito salvadoreño.

Por todo ello cabe suponer que ese combustible, que no existe únicamente en los minerales de "Los Frailes", sino también en otros sitios cuyo subsuelo denuncia una inmensa riqueza carbonífera, está llamado a desempeñar un importantísimo papel, no sólo por las fuertes sumas de dinero que en las obras de explotación se invierten, ni por el trabajo lucrativo que proporcionan a numerosos obreros, sino también por el gran horizonte que abre el porvenir industrial de nuestra patria.

Como la Sociedad explotadora de esta nueva industria construye, asimismo, cocinas, peroles, hornos, etc., ya puede calcularse la importancia que su acción habrá de tener para El Salvador. Por otra parte, según se nos ha informado, hay un vasto plan de engrandecimiento de la explotación carbonífera del país, ya no sólo para usos domésticos, sino como fuerza motriz, energía eléctrica y productos químicos.

En el plan a que nos referimos se contempla la conveniencia de que el Supremo Gobierno y el público en general formen parte de una gran Sociedad Anónima, con capital suficiente y amplio, en que habría de transformarse la institución Comercial Colectiva que ahora tiene a su cargo la obra.

Lo que por el momento nos interesa, es llamar la atención del público acerca de la bondad y la importancia del caso, que brinda nuevas fuentes de producción, cuyos frutos serán, sin duda, de gran provecho para la riqueza futura de nuestra patria.

DIVULGACIONES AGRICOLAS

EL NOPAL COMO ALIMENTO DEL GANADO

Este es otro de los tres importantes estudios recibidos de la Secretaría de Agricultura en México, por nuestra Dirección General de Estadística, y que nos han sido suministrados para su publicación en este órgano

El nopal (*Opuntia* sp.), planta de un género estrictamente americano, está extensamente diseminado en todas las regiones tropicales y semitropicales del mundo. Algunas especies en particular (*Opuntia monacantha*, *O. inermis* y *O. stricta*) fueron introducidas de la América del Sur a Australia, desde hace ya mucho tiempo. Estas introducciones y otras posteriores han encontrado condiciones tan favorables en aquel continente que han extinguido casi por completo toda otra vegetación en extensas áreas, convirtiéndose en verdadera maleza. No hay región de las Américas en donde estas especies hayan prosperado como en el continente insular de Australia, a pesar de que en algunos parajes el nopal constituye una vegetación impenetrable.

Este grupo de plantas presenta extraordinarias variaciones, pero en cuanto concierne a su utilización económica, puede decirse que no cambia, por más que su aspecto es muy diverso. A la especie del nopal pertenecen la mayoría de las variedades de penca achatada y desprovistas de hojas. Al género (*Botánico Nopalea*) pertenece un pequeño grupo de especies de pencas achatadas y de flores pequeñas, entre las cuales la principal, desde el punto de vista económico, es el nopal de cochinita (*Nopalea cochinitifera*). Fuera de las citadas, existe el grupo más bien numeroso de variedades de articulaciones cilíndricas, que los españoles y los indios llaman con los nombres de tasijillo, joconoxtle, etcétera, las cuales tienen cierta importancia económica en virtud de que se las utiliza algunas veces en la alimentación del ganado.

Las especies económicas del nopal tienen una amplia distribución, pues se extienden desde el Sudeste de Colorado, en donde se utilizó en cierta medida una de las especies de articulaciones cilíndricas, hasta muy al Sur de Chile. Sin embargo, es en el Altiplano de México en donde crecen con mayor variedad y profusión. En toda la extensión de este territorio pueden encontrarse espesos matorrales desde el nivel del mar hasta alturas de más de 2,000 metros. Las variedades grandes y precoces sólo presentan ligeras diferencias en cuanto al valor del forraje. En Estados Unidos se han efectuado ensayos de alimentación o análisis de laboratorio con 150 variedades más o menos y las diferencias encontradas son tan leves, que puede substituirse una por otra sin ningún inconveniente.

En los análisis verificados en los Laboratorios de la Dirección General de Agricultura y Ganadería, se ha encontrado la siguiente composición en los diferentes nopales del Distrito Federal.

NOPAL DE MIXCOAC

Agua.....	91.02%
Cenizas.....	1.98 "
Proteínas.....	0.88 "
Fibra cruda.....	2.67 "
Extracto no nitrogenado.....	3.96 "

Extracto etéreo.....	0.27 "
----------------------	--------

NOPAL DE SAN ANGEL

Agua.....	90.74%
Cenizas.....	1.85 "
Proteínas.....	1.02 "
Fibra cruda.....	2.87 "
Extracto no nitrogenado.....	3.23 "
Extracto etéreo.....	0.29 "

NOPAL DE CONTRERAS

Agua.....	87.85%
Cenizas.....	2.33 "
Proteínas.....	1.32 "
Fibra cruda.....	2.81 "
Extracto no nitrogenado.....	3.42 "
Extracto etéreo.....	0.27 "

NOPAL DE SAN JACINTO

Agua.....	94.72 %
Cenizas.....	1.28 "
Proteínas.....	0.486 "
Fibra cruda.....	1.64 "
Extracto no nitrogenado.....	1.674 "
Extracto etéreo.....	0.20 "

El nopal se ha considerado siempre como eminentemente adaptado para ser empleado en casos de emergencia, cuando los otros forrajes se tornan escasos o costosos. Durante los largos períodos de sequía, cuando se agotan los pastos, los criadores han acudido al empleo del nopal para salvar sus vacunos, ovejas, cabras y cochinos, de inanición.

Sin embargo, no se emplea sólo en tales casos, pues se ha comprobado repetidas veces que puede emplearse provechosamente en la alimentación diaria. Muchos criadores de menor cuantía emplean este alimento casi continuamente. Se sabe de un caso en que 100 cabezas de un establo fueron alimentadas por espacio de dos años con nopal y una ración diaria de alimentos concentrados. En los días de los primeros colonos, cuando mucha parte de los transportes provenientes de México y destinados al Sudeste de los Estados Unidos se efectuaban con bueyes, se alimentaban regularmente éstos con nopal, independientemente de los otros alimentos asequibles a lo largo de la ruta.

LOS EFECTOS DEL NOPAL EN EL GANADO

Se debe considerar el nopal estrictamente como un alimento bruto succulento, muy adecuado para producir buenas condiciones en los animales que sufren de una prolongada manutención con alimentos secos. El ganado que se alimenta casi exclusivamente de nopal, parece, más o menos continuamente, como si estuviera purgado, pero ello no tiene sin embargo, consecuencias aparentemente graves.

(Continuará)

Incremento de la fraternidad centroamericana

La Junta Nacional de Turismo de El Salvador, de acuerdo con la institución similar en Guatemala, hace preparativos para organizar el intercambio de corrientes turistas en las próximas Fiestas Agostinas

Nada tan altamente provechoso para el acercamiento fraternal de los pueblos, como el intercambio de corrientes de turismo, ya que esas alegres y optimistas caravanas de visitantes que van de una nación a otra, son las mejores embajadas de paz, de cordialidad y de comprensión que hoy en día pueden tener los pueblos para su propio beneficio.

La prensa de El Salvador, de Guatemala, de Honduras y Nicaragua, se han venido ocupando extensamente, en los últimos tiempos, de hacer el más propicio ambiente posible al desarrollo del turismo internacional centroamericano, y muy satisfactorio es poder consignar en estas líneas, una vez más, que el éxito alcanzado hasta hoy por las numerosas excursiones de turistas cambiadas entre estos países hermanos, durante los primeros meses de este año, ha sido de lo más halagueño y fructuoso.

Nada menos, al escribir estas líneas, recordamos el nutrido intercambio de grupos turistas habidos entre El Salvador, Guatemala y Honduras, con motivo de la celebración de la Semana Santa, en abril del corriente año. Gratos e imperecedros son los recuerdos que nos dejaron cuantos alegres visitantes estuvieron entre nosotros entonces, participando del regocijo de la sociedad y del pueblo durante los festejos de referencia.

En este sentido, es muy laudable la labor que está desarrollando la Junta Nacional de Turismo de El Salvador, institución que con infatigable empeño y fecunda iniciativa, ha llevado adelante las mejores gestiones ante organismos similares de Guatemala y Honduras, para que las corrientes de turismo se desarrollen en el grado máximo posible, siempre con la idea noble de hacer obra de fraternización centroamericana.

A continuación, nos es muy grato reproducir el texto de la comunicación dirigida, con fecha 1° de julio en curso, por el señor Presidente del Comité Nacional de Turismo de Guatemala, adscrito a la Secretaría de Relaciones Exteriores de aquel país hermano, al señor Presidente de la Junta Nacional de Turismo de El Salvador, la cual dice:

Señor Presidente de la Junta Nacional de Turismo, San Salvador.

Distinguido señor: He tenido el honor de recibir la atenta comunicación de Ud., fechada el 14 de junio recién pasado, por medio de la cual se sirve enviar un cordial saludo en nombre de la Junta Nacional de Turismo que dignamente preside, al Comité Nacional de Turismo, que tengo la honra de presidir.

Al expresar a Ud. en nombre de esta institución los agradecimientos más sinceros por su gentileza, me es verdaderamente grato manifestarle que la sugerencia que hace a este Comité esa Honorable Junta, acerca de la conveniencia de organizar una nueva excursión con motivo de las fiestas titulares de El Salvador, que se celebrarán en esa capital durante los primeros días del mes de agosto próximo entrante,—ha sido acogida con el mayor beneplácito y se pondrá todo el empeño del caso para que se lleve a cabo y dé el resultado obtenido en las excursiones efectuadas en los días de la Semana Santa anterior.

Asimismo agradezco a la Junta Nacional de Turismo salvadoreña, por el digno medio de Ud., la propaganda que hace para organizar una excursión que venga de esa República hermana a las fiestas agostinas, que se celebrarán en esta ciudad, del 13 al 20 de agosto próximo.

El Comité Nacional de Turismo guatemalteco, prestará toda su cooperación para el mejor resultado de estas excursiones, y dará todas las facilidades para que tan laudables propósitos tengan un éxito feliz y que constituyan una prueba de la efectiva cordialidad guatemalteco-salvadoreña.

Esta institución corresponde con el más vivo entusiasmo y reciprocidad, a la fraternal excitativa de la Junta Nacional de Turismo salvadoreña, y se congratula en enviarle por el digno medio de Ud., un atento y cordial saludo, augurándoles la más creciente prosperidad en el desarrollo de su plausible misión.

Con el testimonio de mi mayor aprecio y distinguida consideración, soy de usted muy atento y seguro servidor,—**J. Eduardo Girón.**—Presidente del Comité Nacional de Turismo.

MARITIMAS

La Unión, julio 7.—Hoy a las 9 horas, fondeó en esta rada, el vapor norteamericano FRANK G. DRUM, procedente de San José de Guatemala, de 7,048 toneladas de registro, con 35 hombres de mar, su capitán R. W. Kelly, trajo para este puerto 1 bulto de mercaderías, 27,494 barriles de aceite, sin pasajeros. Patente limpia.

—La Unión, julio 8.—Hoy a las 11 horas, zarpó con destino a Balboa, el vapor noruego SOLLUND, de 557 toneladas de registro, con 19 hombres de mar, al mando de su capitán Harld Hansen, en el mismo orden, llevando de este puerto 3,869 sacos de café, sin pa-

sajeros.

—La Unión, julio 8.—Hoy a las 10 horas, zarpó con destino a Los Angeles, California, el vapor norteamericano FRANK G. DURN, de 7,048 toneladas de registro, con 35 hombres de mar, al mando de su capitán R. W. Kelly, en el mismo orden, sin carga ni pasajeros.

—La Unión, julio 8.—Hoy a las 9 horas, fondeó en esta rada, el vapor inglés ACAJUTLA, procedente de Amapala, de 654 toneladas de registro, con 44 hombres de mar, al mando de su capitán J. G. Harvery. Trajo para este puerto 250 bultos de mercaderías, 4 paquetes de correspondencia. Sin pasajeros. Patente limpia.

—La Libertad, julio 9.—Hoy a las 6 horas, fondeó el vapor inglés ACAJUTLA, procedente de La Unión, de 653 toneladas de registro, con 45 hombres de mar, su capitán J. G. Hawey. Trajo para este puerto 354 bultos de mercaderías, 28 sacos, un paquete de correspondencia y a los pasajeros, Pablo Herrera de Huerta y Juan Almauza, mexicanos; Francisca Flores v. de Rochi, nicaragüense, de Corinto; y Henry Lafite, francés, de Amapala. Patente limpia.

FARMACIAS DE TURNO

Para la presente semana: "Americana", "La Unión" e "Italo-Salvadoreña".

Aclaraciones sobre la construcción de las casas baratas

La Gobernación Política de San Salvador, por medio del siguiente Boletín, desmiente falsas aseveraciones acerca de las edificaciones que se han comenzado en el Parque "Atlacatl"

"En algunos diarios de esta capital se ha recogido y publicado la especie, infundada, de que las casas baratas para empleados y obreros, que el Supremo Gobierno ha dispuesto construir en el Parque "Atlacatl", son las actuales BARRACAS que se han levantado, provisionalmente, en aquel lugar.

No tienen, pues razón alguna quienes tal cosa aseguran. Esas BARRACAS que el público ha visto y que ha confundido con marcada malicia, han sido hechas para guardar las herramientas y algunos materiales que se van a emplear e invertir en las referidas obras.

De las casas baratas no se han hecho más que los trabajos preliminares de nivelación, en los solares escogidos por los señores contratistas, de acuerdo con el Ministerio de Fomento, la Junta de Me-

joramiento social y las Autoridades Sanitarias.

Para quitar esos prejuicios tendenciosos, ya se publicarán en los periódicos de esta ciudad, los fotograbados de los estilos y modelos aprobados para tales construcciones, las que—conviene que el público lo sepa—, serán de paredes de ladrillo, techadas de tejas y armazón de hierro, estas últimas importadas de Bélgica.

Ya se tiene conocimiento de las fuentes de donde proceden esas especies torpes y maliciosas, que tienden únicamente a infundir desconfianza en el público y a obstruir la labor patriótica y humanitaria de los Poderes Públicos. Se procederá enérgicamente contra tales individuos, con el fin de detener, en su iniciación, esa campaña innoble y desorbitada."

EL AHORRO

El ahorro no es un instinto natural. Es un principio de conducta que se adquiere. Comprende la abnegación de sí mismo, la supresión del placer presente para el bien futuro, la subordinación del apetito animal a la razón, la provisión y la prudencia. Trabaja para hoy, pero también provee para mañana.

Emplea el capital que has economizado, y haz provisión para lo futuro.

El derecho del hombre a prever lo futuro que le ha sido conferido por la razón, implica para él el deber de proveer para ese porvenir.

Estar prevenido es estar preparado.

Conocer lo futuro no es virtud; pero prepararse para él, sí es.

Un gran número de los hombres no proveen para el porvenir. No recuerdan lo pasado. Sólo piensan en el presente. Nada guardan. Gastan todo lo que ganan. No atesoran para sí: no atesoran para sus familias. Pueden ganar crecidos sueldos, pero consumen todo lo que ganan. Esos individuos son constantemente pobres y caminan al borde de las privaciones.

Otro tanto sucede con las nacio-

nes. Los pueblos que consumen todo lo que producen no tienen capital. La miseria es el resultado de tales imprevisiones.

Poned en práctica el ahorro y no os abatirá nada en el mundo!

TELEGRAMAS REZAGADOS

Domicilio ignorado: Ramón Bruno, Tránsito Elías, María Eva Portillo.

Ausentes: Francisco Cruz, Efraín Lemus, Oliverio Rafael Quesada.

PERMANENTE

Deseosos de evitar molestias y reclamos en relación con las labores de "La República", mucho hemos de agradecer a las oficinas del Gobierno que deseen hacer publicaciones o sugerir comentarios a la Redacción, dirijan sus escritos al Director o al Redactor de este Diario.

Esta indicación la hacemos, porque hemos notado que muchos de los asuntos relacionados con este periódico no llegan como, conforme al orden, debieran llegar; esto es, a la Dirección de "La República"

Construcción de la Casa de los Pobres

Nada tan alentador como la contribución piadosa en favor de los seres desvalidos

La siguiente información comprueba que esta virtud es cada vez más expresiva entre nosotros

Con referencia a la construcción de la casa de los Pobres en la ciudad de Nueva San Salvador, "Diario La Prensa", en su edición correspondiente al viernes recién pasado, publica la siguiente información, que nosotros reproducimos con todo beneplácito:

Una considerable cantidad de dinero ha sido recogida en esta capital por las damas que integran la Sociedad de Señoras de la Caridad de Santa Tecla, quienes se proponen construir allá la Casa de los Pobres de San Vicente de Paúl.

Los señores don Angel Guirola y don Eduardo Guirola, de Santa Tecla, también les han obsequiado el terreno donde será erigido el mencionado edificio, terreno que está situado en el barrio de Candelaria, de aquella cabecera departamental.

A continuación enumeramos las personas contribuyentes de la capital y las sumas donadas:

Don Benjamín Bloom y señora, con 1,000 colones; señoritas Lola y Pepa Morales, con 2,000 colones; don Dante Camiccioittoli con 1,000 colones; don Walter Deininger con 500 colones; don X con 500 colones; don Vicente Sol con 25 colones en madera; don W. Borhi, con 100 colones; don H. de Sola, con 100 colones; don Francisco Montenegro, con 100 colones; don Benjamín González, con 100 colones; don Luis A. Bustamante, con 500 colones; don R. Cohn, con 100 colones; doña Josefina de López, con 50 colones y don Jaime Pascual, con 10 colones.

TELEFONOS DE URGENCIA

Policía de Línea
Comandante de Turno.—Tel. 619.
Policía de Tráfico
Comandancia de Turno.—Tel. 141.
Cuerpo de Bomberos
Jefatura.—Tel. 572.
Policía Judicial
Comandancia.—Tel. 740.

FASES DE LA LUNA

Mes de julio

Cuarto creciente, el 1º a las 3 h. 41 m.
Luna llena, el 7 a las 17 h. 51 m.
Cuarto menguante, el 14 a las 18 h. 24 m.
Luna nueva, el 22 a las 22 h. 03 m.
Cuarto creciente, el 30 a las 10 h. 44 m.
Perigeo, el 6 a las 18 h.
Apogeo, el 19 a las 6 h.